
Анна Шиллер, 
Свердловская область

Г
осподдержка местных ком-
паний — задача не новая, од-
нако сейчас в фокусе регио-

нальных властей именно иннова-
торы: на Среднем Урале старто-
вал проект «Региональные чем-
пионы», нацеленный на разви-
тие частного высокотехнологич-
ного бизнеса. Его участниками 
станут быстрорастущие малые и 
средние компании. Напомним, 
соглашение об их поддержке ре-
гиона губернатор Евгений Куй-
вашев и замминистра экономи-
ческого развития России Оксана 
Тарасенко подписали еще в июне 
прошлого года на площадке Пе-
тербургского международного 
экономического форума.

Организатор проекта — агент-
ство по привлечению инвестиций 
Свердловской области. Как сооб-
щил его руководитель Александр 
Породнов, у каждого участника 
будет персональный куратор, ко-
торый станет советовать, инфор-
мировать, помогать в получении 
услуг институтов развития и т.д. 

Кроме того, компании-лидеры 
могут рассчитывать на поддерж-
ку их внешнеэкономической дея-

тельности, участия в конгрессно-
выставоч ных мероприятиях, а 
также обучение.

— Хорошо, что в России и на ре-
гиональном уровне создаются 
новые инструменты практиче-
ской поддержки быстрорасту-
щих перспективных компаний. 
Участие в подобных проектах по-
могает формировать стратегии 
ускоренного роста, расширять 
рынки сбыта, в том числе за счет 
экспорта, — отмечает Игорь Ки-
риченко, руководитель компа-
нии-разработчика программно-
го обеспечения.

В прошлом году уральская IT-
компания победила в аналогич-
ном федеральном проекте «На-
циональный чемпион», который 
Минэкономразвития России про-
водит с 2016 года. Кириченко рас-
сказал, что его фирма презенто-
вала экспертному совету про-
граммные продукты с технологи-
ей искусственного интеллекта. 
Кстати, уральская компания ли-
дирует на российском рынке ав-
томатизации контакт-центров, 
управления в сфере IT-услуг и 
бизнес-процессов предприятий.

Отметим, что в конкурсе на-
циональных чемпионов прини-
мают участие около 80 компа-

ний, в их числе свердловские 
Naumen, Группа «СВЭЛ», СКБ 
«Контур». К слову, их представи-
тели отмечают, что проекту пока 
не хватает информационной под-
держки: повышение узнаваемо-
сти программы, на их взгляд, по-
могло бы быстрее достичь желае-
мых результатов. 

Чтобы войти в число регио-
нальных лидеров, компаниям, 
зарегистрированным в Сверд-
ловской области, нужно иметь 
выручку не менее 30 миллио-
нов руб лей в год, причем темп 
ее прироста должен ежегодно 

на протяжении последних трех 
лет превышать 15 процентов. 
Ключевым условием также яв-
ляется вывод на рынок за три 
года как минимум одного ново-
го продукта. 

Помимо IT-бизнеса, в числе 
потенциальных участников кон-
курса — предприятия, работаю-
щие в сферах энергетики, маши-
ностроения, фармацевтики, ме-
дицины и биотехнологий. Заявки 
принимаются до 15 февраля на 
сайте http://regchampions.invest-
in-ural.ru, отбор претендентов за-
вершится 1 марта 2020 года. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

С
егодня молокозаводы 
Челябинской области 
п е р е р а б а т ы в а ю т 
350 тысяч тонн сы-
рья. При этом объем 
его производства 
местными хозяйства-
ми, кооперативами, 
фермерами составля-

ет лишь 222 тысячи тонн — 63 про-
цента от потребности переработ-
чиков. Дефицит помогают покры-
вать сторонние поставщики: с 
других территорий завозят около 
150 тысяч тонн молока. Чтобы 
обеспечить независимость реги-
она, делается ставка на увеличе-
ние собственного производства и 
планомерное вытеснение с мест-
ного рынка чужаков. Это страте-
гия областного минсельхоза.

— Молочное животноводство — 
основополагающая отрасль сель-
ского хозяйства. От ее развития 
зависит благополучие большин-
ства сельских территорий, каче-
ство продуктов и оценка труда 
аграриев, — считает министр 
сельского хозяйства Челябин-
ской области Алексей Кобылин.

С поставленной задачей со-
гласны и сельхозпроизводители.

— Жители региона должны 
пить свое молоко, — говорит глава 

многоотраслевого фермерского 
хозяйства  Жайнар Карсакбаев. — 
Оно самое вкусное, свежее и по-
лезное, потому что сокращаются 
перевозки до молокозаводов. Мо-
лочные хозяйства региона сегод-
ня подключены к информацион-
ной системе «Меркурий», кото-
рая дает возможность отслежи-
вать движение молока от произ-
водителя до розничной торговли.

Прозрачность учета, по мне-
нию фермера, позволяет сокра-
тить потребление сухого молока 
и увеличить — натурального.

— Привозили раньше на моло-
козавод, допустим, 50 тонн нату-
рального молока, а на выходе 
продукции получалось гораздо 
больше. Откуда, спрашивается, 
разница? Но теперь производи-
тель обязан указывать на этикет-
ке заменители — информацион-
ная система все видит. А покупа-
тель пусть выбирает на полках 

магазинов, — рассуждает Карсак-
баев.

В бизнесе выигрывает тот, у 
кого оптимальное соотношение 
цены и качества продукта, гово-
рит Владимир Данилов, руково-
дитель крупного животноводче-
ского комплекса — племзавода 
«Россия». Однако внимание вла-
стей к «своим» производителям 
приобретает особую актуаль-
ность, позволяет успешнее ре-
шать социальные вопросы в селе, 
создавать новые рабочие места.

— Молочное направление об-
ладает кумулятивным эффектом, 
— подчеркивает Данилов. — Жи-
вотноводы закупают у растение-
водов их продукцию, побуждая 
развиваться смежные сельскохо-
зяйственные отрасли. Мы, напри-
мер, ежегодно приобретаем 
2,5 тысячи тонн семян подсолнеч-
ника на корм скоту. Задача в реги-
оне поставлена правильно. Сосе-

ди, свердловчане и тюменцы, пре-
успели в развитии молочного жи-
вотноводства больше. Нужно и на 
Южном Урале ускоряться, рабо-
тать производительнее.

В минсельхозе, в свою оче-
редь, лидерство соседей объясня-
ют тем, что в Свердловской обла-
сти это направление основное, 
финансовая помощь нацелена 
главным образом именно на него. 
На Южном Урале сельское хозяй-
ство сильнее диверсифицирова-
но: область в российском топе по 
производству свинины, мяса пти-
цы, зерновых, их переработке. 
Распределение ресурсов между 
всеми участниками агропро-
мышленного комплекса умень-
шало долю производителей моло-
ка, но сейчас происходит коррек-
ция. Аграрные хозяйства начина-
ют модернизировать молочные 
фермы, опираясь на господдерж-
ку, приобретать племенных жи-
вотных и современное доильное 
оборудование.

— Чтобы сохранить предприя-
тия отрасли и соответственно  
объем выпуска стратегически 
важного продукта, натурального 
молока, необходимо постоянно 
обновлять производство, преодо-
левать проблемы, связанные с до-
стижением эффективности и рен-
табельности, — поясняет Алексей 
Кобылин. — Минсельхоз еще до по-

севной кампании выплатит мо-
лочным хозяйствам региона 
238 миллионов рублей в качестве 
субсидий, в том числе 156,2 мил-
лиона — из облбюджета, а общий 
объем господдержки АПК регио-
на в 2020 году составит 3315 мил-
лионов рублей. По сравнению с 
2019-м сумма выросла на 
116 миллионов, но при этом рас-
ходы областной казны на финан-
сирование госпрограммы разви-
тия сельского хозяйства увеличи-
ваются на 452 миллиона рублей. 

Фактически, уточняет ми-
нистр, это резерв, который как 
раз позволит направить больше 
средств на решение конкретных 
задач в молочном животновод-
стве. Вместе с компенсирующими  
субсидиями в этом году будут вы-
плачиваться стимулирующие — 
хозяйствам, которые увеличат 
производство молока. Чтобы 
ускорить модернизацию, решено 
предоставлять дополнительную 
помощь из областного бюджета — 
возмещать часть затрат на покуп-
ку оборудования и доильных за-
лов. А поддержка на строитель-
ство объектов АПК, производ-
ственных помещений 
вырастет со 115 до 286 
миллионов рублей.
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КОРОТКО

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Виктория Казакова, 
министр инвестиций и разви-
тия Свердловской области:

—   Увеличение высокотехноло-

гичного сектора будет иметь 

мультипликативный эффект для 

всех отраслей экономики Сверд-

ловской области. Мы рассчитыва-

ем, что к 2024 году статус «регио-

нального чемпиона» получат ми-

нимум 12 компаний. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Департамент экономики Тюмен-
ской области объявил о начале 
отбора участников президент-
ской программы подготовки 
управленческих кадров для орга-
низаций народного хозяйства. 
Обучение финансируется за счет 
средств бюджетов РФ и региона, 
но треть должна оплатить на-
правляющая организация или 
сам специалист. После заверше-
ния обучения курсанты пройдут 
стажировки на крупных россий-
ских предприятиях и за рубежом.

Международный выставочный 
центр «Екатеринбург-Экспо» 
награжден специальной преми-
ей «За вклад в развитие дестина-
ции России». Награждение про-
шло в рамках IX Евразийского 
Ивент Форума (EFEA) в Санкт-
Петербурге.

ЦИФРЫ

14,9 процента к уровню 
2018 года в сопоставимых ценах 
составил рост в сфере обрабаты-
вающих производств Тюменской 
области в 2019 году.

12 проектов с объемом инвести-
ций более 11,4 миллиарда рублей 
планируется реализовать в 
уральских ЗАТО Новоуральск и 
Лесной. Это обеспечит создание 
1149 рабочих мест. К 2029 году 
количество новых мест должно 
вырасти до 5,3 тысячи.

226 выездных проверок проведе-
но в 2019 году налоговыми орга-
нами в отношении организаций, 
индивидуальных предпринима-
телей и физических лиц в Челя-
бинской области. Количество 
проверок существенно снизи-
лось: в 2017 году их было 448, в 
2018-м — 346.

93 заявки — рекордное количе-
ство — подано на конкурс проек-
тов внутреннего и въездного ту-
ризма, развития туристской ин-
дустрии ЯНАО в 2020 году. Итоги 
подведут в апреле: победители в 
шести номинациях получат суб-
сидии на общую сумму 7 миллио-
нов рублей.

На 382 тысячи долларов заклю-
чили экспортные контракты две 
свердловские компании в ходе 
прохождения программы акселе-
рации «Экспортный форсаж». 
Обучение стартовало 10 декабря 
и продолжится до 19 марта. Всего 
в программе ускоренного выхода 
на экспорт, реализуемой за счет 
бюджета РФ, участвуют 12 субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства региона. 

27,9 миллиарда рублей выделено 
в 2020 году на реализацию регио-
нальных проектов в Югре из всех 
источников финансирования.

94 процента составляет собирае-
мость взносов в фонд капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов в Тюменской области.

4,5 тысячи жителей Свердлов-
ской области зарегистрирова-
лись в качестве самозанятых с 
начала 2020 года.

Пора сажать
Предприятия ТЭК 
вырубают больше 
лесных участков, 
чем рекультивируют
Страница 15

НАУКА
Экономисты предсказали 
потерю доверия людей к 
технологиям.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Молочное направление обладает 

кумулятивным эффектом: животноводы 

закупают у растениеводов их продукцию, 

побуждая развиваться смежные отрасли

Вылечит от сплина
Государственные 
и коммерческие структуры 
все чаще вводят в штатное 
расписание должность психолога
Страница 16
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Путь к сердцу 
работодателя
У чемпионов WorldSkills 
нет проблем 
с трудоустройством
Страница 14
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АПК На Южном Урале с молочного рынка намерены 
вытеснить производителей из других регионов 

Танки готовы к бою

Челябинские переработчики готовы 

заполнить свои танки местным фер-

мерским молоком.

ТЕМА НЕДЕЛИ На Урале власти поддержат быстрорастущие высокотехнологичные компании

Первые по инновациям

Генпрокурор поручил 
разобраться с долгами
По поручению генеральной прокуратуры региональная 
проверит информацию о многомиллионных долгах перед 
социально ориентированным бизнесом в Курганской об-
ласти. О том, что администрация Кургана задолжала 
предпринимателям по исполненным контрактам более 
700 миллионов рублей, надзорное ведомство узнало из 
СМИ. Сообщалось также, что мэрия выдвигает коммер-
сантам необоснованные требования по организации тор-
говли, транспортного обслуживания и строительства, 
создавая препятствия для развития бизнеса в регионе.

Молочников поймали 
на фальсификате
Из 254 образцов молочной продукции, отобранных спе-
циалистами управления Россельхознадзора по Тюмен-
ской области, ХМАО и ЯНАО, каждый пятый не соответ-
ствует требованиям и стандартам качества и безопасно-
сти. В ряде случаев эксперты выявили в молоке, сливоч-
ном масле, кефире антибиотики, кишечную палочку, 
дрожжи, плесень. Во многих пробах обнаружены расти-
тельные жиры. Фальсифицированная продукция постав-
лялась в социальные учреждения и магазины сибирских 
регионов из Свердловской, Московской, Кемеровской, 
Белгородской, Нижегородской, Брянской областей, 
Кабардино-Балкарии и Татарстана. Недобросовестным 
производителям выданы предписания, возбуждены ад-
министративные дела.

Забраковали генплан
Власти Сургута объявили о проведении повторных пуб-
личных слушаний по корректировке генплана города по-
сле того, как прокуратура предъявила претензии муни-
ципалитету, а гордума отказалась проголосовать за вне-
сение в документ большого пакета поправок. Многие из 
них появились уже после завершения слушаний, а обще-
ственное обсуждение носило формальный характер, от-
мечает надзорное ведомство. В свою очередь, депутаты 
недовольны игнорированием предложений бизнеса. В 
итоге решено сформировать расширенную рабочую 
группу для корректировки генплана, цель которой — спо-
собствовать в среднесрочной перспективе привлечению 
не менее 55 миллиардов рублей инвестиций.

Уральцы регистрируют  
жилье дистанционно
В 2019 году Росреестр получил в электронном виде от жи-
телей Свердловской области 247 544 заявления на госре-
гистрацию и кадастровый учет недвижимости. По сравне-
нию с 2018 годом цифра выросла более чем в 2,5 раза, се-
годня собственники дистанционно подают документы на 
каждый пятый объект. За год зарегистрировано 
962 820 прав собственности, в том числе на жилые поме-
щения — 296,4 тысячи, на земельные участки — 123,4 ты-
сячи. Более 15,9 тысячи человек воспользовались воз-
можностью отправить заявление по экстерриториально-
му принципу — это можно сделать в любом офисе МФЦ.

В Зауралье выросла 
господдержка фермеров
Крестьянские хозяйства Курганской области в прошлом 
году получили 433 миллиона рублей субсидий из област-
ного и федерального бюджетов, что почти на четверть 
больше, чем годом ранее. Воспользоваться господдерж-
кой можно по нескольким программам. Одна из них  
предусматривает продажу техники в лизинг на льготных 
условиях — по ней крестьяне приобрели три автомобиля 
ГАЗель. По программе краткосрочного кредитования 
фермеры получили 41 миллион рублей.

Оленеводы огородили 
пастбище
На средства гранта правительства ЯНАО две семьи 
оленеводов-частников, потратив 15 миллионов рублей, 
создали первое изгородное пастбище в Надымском райо-
не. Это обширный участок тундровой и лесной зоны, ого-
роженный на протяжении 40 километров. Кочевники со-
держали стадо в 400 голов на полуострове Ямал, а недав-
но переместились на изолированные угодья, богатые яге-
лем. Это своеобразный эксперимент по адаптации север-
ных оленей к выпасу на ограниченной территории.
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Юлия Санатина, Екатеринбург

Н
а прошлой неделе в 
столице Урала за-
вершился россий-
ский чемпионат 
WorldSkills, в бли-
жайшие выходные 
«ТехноНочь» собе-
рет любителей тех-
нического творче-

ства — от дошкольников до пен-
сионеров, а в середине марта со-
стоится «Стартап-тур» от фонда 
«Сколково». Эти разноплано-
вые мероприятия объединяет 
площадка — Технопарк высоких 
технологий Свердловской обла-
сти. Как утверждает его гене-
ральный директор Марат Нури-
ев, технопарк работает 24 часа в 
сутки семь дней в неделю.

Марат Равилович, за послед-
ние 10—15 лет в стране, да и в 
нашем регионе создана развет-
вленная инфраструктура под-
держки малого бизнеса: бизнес-
инкубаторы, индустриальные 
и технопарки, государствен-
ные и частные. Каково место 
вашего учреждения в этой 
сложной системе?

МАРАТ НУРИЕВ: Давайте разберем-
ся вместе: в РФ было несколько 
программ строительства техно-
парков — по линии Минэконом-
развития, Минпромторга, Мин-
комсвязи, по другим направле-
ниям. Например, есть агропар-
ки, экотехнопарки и т.д. Наш 
был создан Минкомсвязи в чис-
ле 12 технопарков высоких тех-
нологий. Мы стали последними 
— самыми молодыми и самыми 

крутыми. У всех 12-ти есть об-
щее направление деятельности 
— IT. Некоторые этим и ограни-
чиваются, у других более широ-
кий спектр интересов. В частно-
сти, у нас четыре основных на-
правления работы: IT; промыш-
ленная автоматика, автомати-
зация, роботостроение; энерго-
эффективность, энергосбере-
жение, альтернативные источ-
ники энергии; новые материа-
лы и технологии. 

Есть еще пятое направление, 
неофициальное, но мы им актив-
но занимаемся с подачи област-
ных властей, — подготовка новых 
кадров для инновационной про-
мышленности. Один из наших ре-
зидентов — Межрегиональный 
центр компетенций — это площад-
ка WorldSkills в Екатеринбурге, 
по сути, «олимпийская деревня», 
где тренируется сборная России 
по ряду компетенций WorldSkills. 
Здесь же проводятся региональ-
ные и корпоративные чемпиона-
ты WorldSkills.

Кто ваши учредители, какова 
правовая форма?

МАРАТ НУРИЕВ: Управляющая ком-
пания Технопарка высоких тех-
нологий «Университетский» — 
акционерное общество, 100 про-
центов акций которого в соб-
ственности правительства 
Свердловской области. То есть 
это коммерческая структура, 
но принадлежит она государ-
ству. Курирует нас министер-
ство промышленности и науки 
региона.

В какую сумму обошлось 
строительство технопарка и 
из каких источников финан-
сировалось? 

М А РАТ  Н У Р И Е В :  Финансировали 
Минкомсвязи РФ и область — 
50 на 50. Проект стоил 1,2 милли-
арда рублей: здание площадью 
28 тысяч квадратных метров и 
его наполнение — это самый ма-
лозатратный подобный  объект в 
стране, например, в IT-парке Ка-
зани только data-центр дороже, 
чем весь наш технопарк.

А кто содержит это здание? 
Областной бюджет? 

МАРАТ НУРИЕВ: Есть субсидия от ми-
нистерства промышленности, но 
совсем небольшая — 60 миллио-
нов рублей в год. С каждым годом 
она будет уменьшаться, потому 
что выручка технопарка увели-
чивается. С одной стороны, мы 
институт развития, задача кото-
рого — поддерживать предпри-
нимателей-инноваторов, с дру-
гой — как акционерное общество 
мы должны зарабатывать. Что и 
делаем довольно успешно, напри-
мер, проводя различные меро-
приятия, которые на нашей пло-
щадке проходят постоянно. Прав-
да, отмечу: мы организуем также 
немало некоммерческих меро-
приятий, например, для школь-
ников и студентов.

Кроме того, у нас есть свой 
инжиниринговый центр, оказы-
вающий платные услуги, при 
этом прайс для резидентов тех-
нопарка минимальный. Ну и, 
конечно, доходы от аренды, хотя 
плата за помещения у нас одна 
из самых низких в Екатеринбур-
ге — 417 рублей за квадратный 
метр (с НДС и коммунальными 
расходами). А еще есть ковор-
кинг для студентов, где место 
вообще стоит 2000 рублей в ме-
сяц: мы не стремимся зарабаты-
вать на тех, у кого нет денег, а 
есть идеи.

В чем еще преимущества ре-
зидентов технопарка?

МАРАТ НУРИЕВ: Мы как управляю-
щая компания создаем им все 
условия для работы: чтобы 
были свет, тепло, Интернет, 
удобная парковка, хорошая сто-
ловая — мы, кстати, даже смени-
ли оператора, когда стали полу-
чать претензии от резидентов к 
качеству питания. У нас есть ко-
фейня, вендинговые аппараты 
для тех, кто работает ночью. Мы 
добились продления до техно-
парка маршрута рейсового го-
родского автобуса, подписали 
соглашение с каршеринговой 
компанией. Это хардовые вещи, 
которые должны быть обяза-
тельно. Но существуют и мягкие 
услуги. Резиденты могут бес-
платно пользоваться переговор-

ными комнатами и другой ин-
фраструктурой технопарка, на-
пример, хакспейсом — мастер-
ской, где можно выполнить 
какую-то работу, используя со-
временные станки, слесарно-
монтажные и контрольно-
измерительные  инструменты.

То есть вы, по сути, просто 
предоставляете компаниям 
площади — как обычный 
бизнес-центр, но на льготных 
условиях?

МАРАТ НУРИЕВ: Нет, подход совер-
шенно иной. Мы институт разви-
тия. Наша задача — сделать так, 
чтобы проекты резидентов раз-
вивались гораздо быстрее, чем в 
любых деловых центрах и техно-

парках области. Поэтому мы по-
могаем им решать конкретные 
задачи. У кого-то есть деньги, но 
требуется выход на корпорации 
— потенциальных заказчиков. 
Благодаря содействию мини-
стерства промышленности мы 
сводим на своей площадке круп-
ные местные компании, феде-
ральные холдинги и наших рези-
дентов, например, в рамках питч-
сессий, где команды компаний-
резиден тов представляют свои 
проекты. Некоторым не хватает 
узнаваемости — и с этим мы тоже 
можем им помочь. Третьим нуж-
ны кадры, четвертым — финансо-
вая помощь, пятым — консульта-
ционная…

То есть вы их консультируете, 
финансируете и так далее?

МАРАТ НУРИЕВ: Нет, мы помогаем 
получить все эти услуги, взаимо-
действуя с различными институ-
тами развития. Так, непосред-
ственно на нашей площадке нахо-
дятся Свердловский венчурный 
фонд и Фонд технологического 
развития промышленности, мы 
работаем с областным фондом 
поддержки предприниматель-
ства, Союзом промышленников 
и предпринимателей, Фондом 
Бортника и другими структура-
ми: знакомим с их возможностя-
ми наших резидентов, проводим 
совместные мероприятия.

Вопросы сертификации и 
стандартизации продукции им 
помогает решить Региональный 
центр нормативно-технической 
поддержки инноваций, который 

также находится на нашей пло-
щадке. Мы проводим обучающие 
мероприятия для бизнеса, объяс-
няя, как грамотно сертифициро-
вать новый продукт,  запатенто-
вать разработку, защитить интел-
лектуальную собственность, в 
том числе на международном 
уровне, причем сделать это с ми-
нимальными затратами, а то и во-
обще бесплатно. Отмечу: чтобы 
получить все эти консультации и 
услуги, резидентам не нужно ис-
кать специалистов, куда-то ез-
дить — все происходит на нашей 
площадке.

Еще один важный момент — 
наш технопарк является регопе-
ратором фонда «Сколково». Се-
годня в Свердловской области 

56 резидентов «Сколково». Когда 
мы только подписали соглашение 
и приступили к этой работе пол-
тора года назад, их было 39. Все 
это делается опять же для удоб-
ства наших резидентов. Потому 
что «Сколково» — это широкие 
возможности: обнуление ряда 
налогов, снижение отчислений 
во внебюджетные фонды, воз-
можности беспошлинного ввоза 
оборудования, серьезная гранто-
вая поддержка. Мы, работая в ре-
жиме одного окна, отвечаем на 
все вопросы: юридические, фи-
нансовые, организационные… 
Кроме того, «Сколково» — это 
«тяжелая артиллерия»: они спо-
собствуют соединению резиден-
тов с очень крупными федераль-
ными компаниями, на которые у 
них есть выходы.

Когда технопарк только по-
строили, честно говоря, были 
сомнения, что огромное здание, 
расположенное практически за 
чертой города, среди леса, будет 
заполнено. Сколько у вас сейчас 
резидентов, много ли помеще-
ний пустует?

М А РАТ  Н У Р И Е В :  Сегодня у  нас 
101 резидент. Вакантна одна 
комната площадью 35 метров, 
но уже есть претендент на нее. 
Кстати, наши резиденты видят 
плюс в том, что рядом прекрас-
ный лес: мы организуем там для 
них соревнования по стрит-
баскет болу, а еще проводим за-
седания тематических клубов, 
другие объединяющие их меро-
приятия. Вообще мы изначаль-

но стремились создать особую 
экосреду, и у нас это получи-
лось: постоянное общение рези-
дентов между собой, взаимо-
действие и помощь друг другу, 
обмен информацией через соц-
сети и чат технопарка — в этом 
бульончике кипят идеи и рожда-
ются новые направления.

Сегодня главное ограниче-
ние — в производственных, сбо-
рочных цехах. Ведь у нас много 
растущих компаний: когда они 
сюда пришли, у них было три-
четыре человека и идея. Мы по-
могли попасть в программу ком-
пенсации затрат, получить гран-
ты, микрозаймы — и сейчас уже 
им тесно в технопарке: требу-
ются новые лаборатории и цеха 
под полноценное производство. 
У 11 резидентов есть четкий за-
прос на расширение площадей, 
и мы совместно с минпромнау-
ки и мининвестразвития фор-
мируем заявку на финансирова-
ние строительства, надеемся 
привлечь деньги Федерации.

То есть в технопарке нет 
ограничений по размеру 
бизнеса, как в бизнес-ин-
кубаторе?

МАРАТ НУРИЕВ: Обычно к нам при-
ходят небольшие компании, 
даже стартапы. Если они выра-
стут в «единорогов», мы будем 
только рады.

Вы дружите со студенческой 
молодежью?

МАРАТ НУРИЕВ: Работаем практиче-
ски со всеми вузами Екатерин-
бурга, с восемью подписаны со-
глашения. Вообще развитие ин-
новаций — это молодежная тема. 
Ежегодно в технопарке проходит 
предакселерационная програм-
ма «Навигатор инноватора» для 
студентов и молодых ученых. 
16 марта начнется «Стартап-
тур», который пройдет по 10 го-
родам: эксперты «Сколково» от-
бирают лучшие проекты, кото-
рые получат гранты.

Вы упомянули, что екатерин-
бургский технопарк высоких 
технологий — самый молодой 
в стране среди своих «коллег». 
А насколько вы успешны в 
сравнении с ними?

МАРАТ НУРИЕВ: Старт был трудным, 
мы оказались в роли догоняю-
щих. В рейтинге, который со-
ставляет Ассоциация кластеров 
и технопарков России, мы пона-
чалу были в последней, пятой 
группе, потом перешли в чет-
вертую, а в прошлом году вошли 
в первую, высшую группу — в 
ней 11 технопарков из 80-ти. •

Эти перемены, призна-
ется Жайнар Карсак-
баев, мотивировали 

его крестьянское хозяйство на 
расширение. В январе 2019-го 
здесь содержали 500 голов ско-
та, сейчас — 640. А узнав об об-
ластных планах, начали проек-
тировать новый животноводче-
ский комплекс на 600 голов, 
чтобы  довести маточное стадо 
до 1250 дойных коров. Замах-
нулись бы и на большее, да 
сдерживает кормовая база: хо-
зяйство находится в Агапов-
ском районе, где выпадает 
меньше осадков, чем на севере 
области, а молоко у коровы, как 
говорится, на языке.

У предприятия Владимира 
Данилова не менее серьезный 

настрой на перевооружение. 
Сейчас в дойном стаде 1300 ко-
ров. В этом году будет построен 
коровник на 320 голов с доиль-
но-молочным блоком и доиль-
ной каруселью на 72 места. В по-
следующем ежегодно станут 
вводить в эксплуатацию по два 
коровника такой же вместимо-
сти. Всего их будет восемь — ста-
до увеличится до 2600 голов. Хо-
зяйство заключило необходи-
мые контракты, сделало пред-
оплату, взяло банковские креди-
ты, но постарается попасть и в 
областные программы.

Завершается также возведе-
ние современного коровника на 
600 голов в СПК «Коелгинское», 
а в совхозе «Акбашевский» вве-
дут в строй животноводческий 

комплекс на 600 голов с доиль-
ным залом.

Эксперты утверждают, что 
срок окупаемости инвестиций в 
молочном животноводстве — 
8—9 лет. Поддержка может сокра-
тить этот срок до 4—5-ти, надеют-
ся аграрии. Молочный рынок — 
емкий, и за это время перепроиз-
водства на нем не ожидается. Сле-
довательно, и наступать друг дру-
гу на пятки никому из участни-
ков не придется.

— Как было в области около 
50 производителей молока, так, я 
думаю, и останется, — прогнози-
рует Жайнар Карсакбаев, — толь-
ко быстрее развиваться станут. 
Это раньше в каждом селе, в каж-
дой деревне было дойное поголо-
вье. До такого нам еще далеко. •

ПЕРСПЕКТИВА У чемпионов 
WorldSkills нет проблем 
с трудоустройством

Путь к сердцу 
работодателя

Наталия Арапова, Екатеринбург

В Екатеринбурге завершился VIII региональный чем-
пионат «Молодые профессионалы» (WorldSkills 
Russia), собравший в этом году более 700 участников 
из 23 регионов России. А в число экспертов и компат-
риотов состязаний вошли победители первой чемпио-
натной волны, которые рассказали корреспонденту 
«РГ» о том, как складывается их карьера.

Напомним, Свердловская область одной из первых в 
стране присоединилась к движению WorldSkills. Сегодня 
рабочую элиту в регионе готовят по 20 направлениям на 
базе девяти образовательных учреждений. Среди них 
площадки, которые по международным экспертным 
оценкам считаются лучшими в России.

— WorldSkills — это не просто подготовка к соревнова-
ниям. Это система опережающего образования. По сути, 
мы даем ребятам навыки, на которые производственни-
ки еще только формируют запрос, — отмечает россий-
ский менеджер компетенции «Сетевое и системное ад-
министрирование», преподаватель Уральского радио-
технического колледжа имени Попова Антон Уймин.

По его словам, вероятность успешного трудоустройст-
ва у студентов, прошедших обучение по стандартам 
WorldSkills, практически стопроцентная. А на чемпионов 
вообще очередь из работодателей. Первый из студентов 
колледжа российский победитель WorldSkills Максим Ка-
линин работает в «АЙ-ТИ Групп», где за два года вырос в 
ведущего специалиста. Данил Лавров получил аналогич-
ную должность в Росатоме, еще будучи студентом. Гос-
корпорация заключила с ним трудовой договор во время 
тренировок сборной перед национальным финалом 2018 
года. Его, кстати, Данил выиграл с максимальным количе-
ством баллов. Позже выступил в составе команды Рос-
атома на чемпионате 
WorldSkills Hi-Tech в 
Екатеринбурге и за-
воевал два «золота».

Еще один выпуск-
ник колледжа Дми-
трий Титов стал пер-
вым на чемпионате 
мира-2019 в компе-
тенции «Кибербезо-
пасность». Теперь он 
строит карьеру в мо-
сковском офисе ди-
визиона «Росэнерго-
атом».

— Хороший старт 
может получить 
каждый, кто готов 
развиваться в дви-
жении WorldSkills и 
имеет потенциал, — 
говорит он. — Работо-
датели выходят на 
тебя напрямую. Не 
только для того, что-
бы ты представлял 
их в дальнейшем на 
соревнованиях. Они 
действительно заин-
тересованы в тебе  
как в специалисте.

Ряд предприятий 
региона реализует 
собственные образо-
вательные програм-
мы — готовит кад ры с 
нуля, под свои техно-
логии и оборудова-
ние. Многие своих 
студентов также про-
водят через систему 
WorldSkills. Так, 
Группа ЧТПЗ вклю-
чилась в движение в 
2012 году. С этого 
времени учащиеся 
программы «Буду-
щее белой металлургии» завоевали на состязаниях 
WorldSkills 152 медали разного достоинства, включая две 
серебряные и медальон «За профессионализм» на миро-
вом чемпионате 2019 года. Первыми победителями стали 
Александр Литвиненко и Артур Исламов — в 2013-м они 
представляли нашу страну на WorldSkills International в 
Германии, где вошли в число сильнейших в компетенции 
«Мехатроника». Сегодня ребята работают на Первоу-
ральском новотрубном заводе в электросталеплавиль-
ном цехе: в свои 25 Артур занимает должность ведущего 
инженера по надежности, Александр — начальника служ-
бы промышленной автоматизации.

А еще чемпионы движения WorldSkills часто стано-
вятся педагогами, тренерами и наставниками. Выиграв-
ший мировые состязания в Абу-Даби в 2017-м Леонид 
Шмаков преподает в Тюменском государственном уни-
верситете. Серебряный призер чемпионата EuroSkills в 
Будапеште Ирина Быкова готовит студентов, которые 
только включаются в WorldSkills.

Один из лучших пекарей мира Дарья Мальцева рабо-
тает в Екатеринбургском экономико-технологичес ком 
колледже, который недавно окончила. Она входит в со-
став национальной сборной в компетенции «Хлебопече-
ние». На чемпионате мира-2019 Дарья заняла четвертое 
место — до бронзы не хватило двух десятых балла. Сейчас 
готовится к европейскому первенству, которое пройдет 
нынешней осенью, а также стажировке в Австрии. Ранее 
девушка уже обучалась в Корее, Китае и Швейцарии. Она 
хочет собрать лучший мировой опыт, чтобы в дальней-
шем передать его своим студентам. А еще Дарья трениру-
ет новичков движения WorldSkills, собираясь со време-
нем выйти на уровень профессионального наставниче-
ства. Ее ученица успешно дебютировала на VIII регио-
нальном чемпионате.

— Первые состязания WorldSkills в 2013—2015 годах 
дали возможность увидеть наше профессиональное об-
разование со стороны и внедрить новые технологии обу-
чения. Если изначально мы уступали международным 
соперникам по всем показателям, то сегодня уже мир 
смотрит на Россию, как на главного конкурента: на по-
следних состязаниях в Казани мы пропустили вперед 
только китайцев, — рассказала российский менеджер 
компетенции «Хлебопечение» Наталья Кожа. — Ребята, 
которые проходят через систему WorldSkills, действи-
тельно получают очень серьезную подготовку. И где бы 
они ни работали, за них не стыдно. •

ЭКОЛОГИЯ 
Челябинцев 
приглашают 
оценить 
мониторинг 
атмосферы

ЗАСТУПИТЬ 
НА ПОСТ

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинцам предлагают позна-
комиться с работой стационар-
ных и передвижных постов мо-
ниторинга атмосферного воз-
духа. Экскурсии для представи-
телей общественных организа-
ций и рядовых горожан плани-
руется проводить ежемесячно.

— Экскурсанты смогут не 
только понаблюдать за работой 
стационарных постов и пере-
движных лабораторий, но и поу-
частвовать в отборе проб, в зави-
симости от направления ветра 
определить, в каком районе го-
рода следует проводить замеры, 
— пояснил заместитель министра 
экологии региона Виталий Без-
руков. — Это позволит сделать 
мониторинг по-настоящему на-
родным и подтвердить независи-
мость полученных данных.

Первый визит добровольцы 
нанесли на один из стационар-
ных постов Центра экологиче-
ского мониторинга (ЦЭМ) Челя-
бинской области. Общественни-
ки смогли увидеть, как проводят-
ся замеры, узнать, какие показа-
тели принято считать безопас-
ными, а что является превыше-
нием допустимых норм концент-
рации вредных веществ. О том, 
куда поступают результаты от-
бора проб и какие меры прини-
маются в случае выявления пре-
вышения ПДК, им рассказали со-
трудники центра.

Сегодня в Челябинске рабо-
тает 12 стационарных постов мо-
ниторинга атмосферного возду-
ха: восемь из них принадлежат 
Росгидромету, один — управле-
нию Роспотребнадзора и три но-
вых поста — ЦЭМ. Плюс две пере-
движные лаборатории минэко-
логии: они ежедневно проводят 
замеры, как плановые, так и по 
тревожным сигналам горожан.

— По нормативам на 100 ты-
сяч человек населения должен 
приходиться один пост монито-
ринга атмосферного воздуха, — 
пояснил руководитель ЦЭМ Кон-
стантин Лукьянов. — Мегаполис 
нуждается в дополнительных 
точках отбора проб, поэтому 
принято решение увеличить чис-
ло стационарных постов. Инфор-
мация с двух из них уже поступа-
ет в Росгидромет для расчета ин-
декса загрязнения атмосферы. К 
концу нынешнего года в Челя-
бинске будут работать уже де-
вять постов ЦЭМ. А в целом чис-
ло стационарных постов в городе 
вырастет до 18-ти.

Пробы на постах ЦЭМ отби-
раются в автоматическом режи-
ме каждые 20 минут — 72 замера 
за сутки. Воздух проверяется на 
наличие девяти вредных ве-
ществ. А вся информация посту-
пает на сайт минэкологии и раз-
мещается в свободном доступе. В 
случае превышения ПДК мини-
стерство направляет своих спе-
циалистов либо организует со-
вместные рейды с природоох-
ранной прокуратурой и Роспри-
роднадзором. При определении 
маршрута проверок учитывают-
ся метеоусловия, при которых 
были зафиксированы превыше-
ния, и данные сводных расчетов 
загрязнения атмосферы.

— В регионе создается комп-
лексная система мониторинга 
окружающей среды, — пояснил  
председатель координационного 
совета по вопросам экологии Че-
лябинской области Рашид Исма-
илов. — Состояние атмосферы 
контролируется круглосуточно. 
Но главное, к чему мы  стремим-
ся,  — чтобы эти данные были до-
ступны и понятны всем, а кроме 
того, работали на предупрежде-
ние загрязнений. Необходимо 
научиться их прогнозировать и 
предотвращать. Это весомая 
часть работы по созданию эколо-
гического стандарта Челябин-
ской области. И начать ее мы хо-
тим с открытого диалога с обще-
ством. Именно с этой целью и бу-
дут проводиться экскурсии.

Стоит отметить, что «все-
обуч» тонкостям мониторинга 
атмосферы организован в Челя-
бинске впервые в стране. Объяв-
ление о датах и времени проведе-
ния новых экскурсий будут 
размещать на сайте минэколо-
гии. А записаться на них можно 
по телефону (351)264-78-58, 
отметили в ведомстве. •

А К Ц Е Н Т

Задача команды — сделать так, чтобы 

проекты резидентов развивались 

гораздо быстрее, чем в любых деловых 

центрах и технопарках области

К концу нынешнего 
года в Челябинске 
будут работать уже 
18 стационарных 
постов экомонито-
ринга

Кстати

Карьерные возможности участников WorldSkills расши-

рятся: в России запускается платформа «Профессиона-

лы 4.0». Это будет площадка для реализации бизнес-

проектов ведущих компаний страны с привлечением 

талантливых молодых специалистов. Проект презенту-

ют на национальном финале WorldSkills-2020, который 

состоится в июле в Новокузнецке.

Танки готовы к бою
13

КОМПЕТЕНТНО Как технопарк помогает развитию 
инновационного бизнеса

В парке вырастут идеи

Марат Нуриев: Мы не стремимся 

зарабатывать на тех, у кого нет 

денег, а есть идеи.

Недавно в технопарке открылась 

Фабрика процессов, где отрабаты-

вают методы повышения произво-

дительности труда.
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«Хороший старт 
может получить 
каждый, кто готов 
развиваться в дви-
жении WorldSkills. 
Работодатели 
выходят на тебя 
напрямую», — гово-
рит чемпион 
2019 года

Уральские сварщики традиционно 

демонстрируют на чемпионатах 

высочайший класс.
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АПК Сможет ли Средний 
Урал обеспечить себя 
народным средством 
против вирусов?

Все по чесноку

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Угроза коронавируса может смести с российских при-
лавков весь китайский чеснок, считают специалисты 
Центра отраслевой экспертизы Россельхозбанка. При-
чем быстро заменить его не получится — поставки из 
Поднебесной занимают 80 процентов всего сегмента. 
Альтернативным вариантом эксперты называют им-
порт из Средней Азии. Но почему же на Урале не выра-
щивают чеснок сами? 

В екатеринбургском магазине известной торговой 
сети чеснок пока есть — по 240 рублей за килограмм. 
Правда, откуда он, неизвестно: на ценнике не написано, а 
насыпан товар в коробку из-под огурцов. Головки сильно 
подсушенные, без привычного запаха, причем их совсем 
немного. Продавцы только пожимают плечами: когда то-
вар поступил, откуда и будет ли еще, неизвестно. 

— Похоже, китайский, какой же еще, — выносят они вер-
дикт, всматриваясь в мумифицированные луковицы.

Чеснок из Поднебесной подкупает низкой закупочной 
ценой и предсказуемым качеством — отсутствием усушки 
в процессе продажи (в том числе, вероятно, и за счет хим-
обработки луковиц). В Интернете немало объявлений о 
продаже партий чеснока уральского производства — из-
под Каменска-Уральского, Нижнего Тагила. Но цены на 
этот товар обычно начинаются от 150 рублей за кило-
грамм, а на китайский — от 80-ти.

По открытым данным, еще в 2016 году КНР лидирова-
ла в десятке крупнейших производителей чеснока. Китай 
выдавал почти 21,2 миллиона тонн, Индия — 1,4 миллио-
на, Бангладеш — 381,8 тысячи. Россия занимала шестое 
место, выращивая 262,9 тысячи тонн в год. 

Вообще-то популярная культура с острым вкусом, 
характерным запахом и известным противовирусным 
эффектом вовсе не китайского происхождения. Расте-
ние известно испокон веков во всем мире — его лукови-
цы и зубчики находили даже в гробнице Тутанхамона. И 
на Среднем Урале 
жители искренне 
удивляются: зачем 
везти из Китая то, 
что и здесь отлично 
растет? Во всяком 
случае, в личных хо-
зяйствах.

— Уральский чес-
нок неприхотливый 
и живучий: воткнул 
его весной или осе-
нью в землю — в кон-
це лета собрал. Это 
же не огурцы или по-
мидоры. С чесноком 
главное — хорошо вы-
сушить, — уверяют 
многие садоводы-
любители.

Правда, эксперты утверждают, что чеснок очень тре-
бователен к грунту, — предпочитает структурные плодо-
родные почвы и на дух не переносит закисленные. Не лю-
бит холод и сырость — в таких условиях плохо растет и бы-
стро портится при хранении. Есть и другие тонкости, ко-
торые без определенных знаний не понять. Например, 
зампредседателя областного союза овощеводов Игорь 
Картузов по опыту знает: в промышленных объемах куль-
туру выращивать сложнее, чем на огороде.

— Чеснок в Свердловской области не выращиваем — нет 
специалистов. Поэтому свой продукт будет дороже, чем 
китайский. Ближайший к нам производитель местного 
чеснока — где-то в Пермском крае, — говорит он.

Между тем производитель этого полезного продукта в 
Свердловской области, оказывается, все-таки есть. Фер-
мерское хозяйство «Надежда», расположенное неподале-
ку от Березовского, специализируется на выращивании 
лука-шалота и чеснока. Его возглавляет агроном Роман 
Алыев. Совместно с учеными аграрного университета (за-
ключен договор о научном сотрудничестве) он даже выво-
дит новые сорта луковых культур, на многие гибриды уже 
получены патенты. Садоводы хорошо знают местные со-
рта лука «Банановый желтый», «Любимец Урала», «Бере-
зовский аристократ». По словам завкафедрой овощевод-
ства и плодоводства УрГАУ Михаила Карпухина, достигли 
неплохих результатов и по чесноку, но до промышленного 
масштаба еще далеко.  

— Во-первых, не отработана технология, не налажена 
система семеноводства, для этого необходимо время. 
Нужна коллекция и селекция сортов. Во-вторых, не было 
системы хранения продукции. Сегодня эта проблема ре-
шается крупными производителями. В-третьих, необхо-
дима хорошая техника — сажалки, культиватор, лукоубо-
рочный комбайн. Кстати, такие машины существуют и 
отечественного производства, мы планируем их купить, — 
перечисляет он.

По словам Карпухина, созданию новых сортов помога-
ет комплексная программа развития сельского хозяй-
ства. Началось финансирование науки, хотя пока и не-
большое. Осенью прошлого года в учебном хозяйстве 
УрГАУ посадили новые сорта и начали размножение поса-
дочного материала.

— По яровому чесноку пока недостаточно накопленно-
го опыта. А наш озимый чеснок уже вполне может конку-
рировать с китайским, — заключает ученый.  •

МЕЖДУ ТЕМ

В Китае в 2009 году в связи с пандемией свиного гриппа 
распространился слух, что чеснок помогает организму че-
ловека защититься от инфекции. Тогда цены на него в КНР 
подскочили почти в 40 раз.
А вот житель Тюмени недавно разместил на интернет-
портале объявление о продаже чесночного «амулета от ко-
ронавируса». Неочищенный зубчик в пластмассовой обо-
лочке на шнурке он продает за 300 рублей. «Заговоренный 
деревенской знахаркой русский чеснок, выращенный мето-
дом гидропоники на святой воде», помогает от множества 
болезней, утверждает предприимчивый тюменец. Помнит-
ся, лет 20 назад в Екатеринбурге в периоды распростране-
ния гриппа и ОРВИ родители отправляли малышей в детсад 
с такими «амулетами», сделанными из «киндер-сюрприза».

Анатолий Меньшиков, УрФО

В 
ближайшие годы на 
территории Тюмен-
ской области ожидает-
ся появление новых ле-
сопитомников стоимо-
стью около трех милли-
ардов рублей. Инвест-
агентство региона под-
ыскивает места для их 

размещения, ориентируясь на 
интерес бизнеса к таким проек-
там и стремительно возрастаю-
щий спрос на саженцы деревьев. 
Он наблюдается в России почти 
повсеместно, а в Западной Сиби-
ри ощущается наиболее остро в 
силу внушительного объема ле-
совосстановительных работ в 
районах добычи углеводородов.

Изменения в законодатель-
стве заставляют недропользова-
телей увеличивать расходы на 
компенсацию технологических 
вырубок. В таежной Югре под то-
пор часто идет строевая сосна, 
ценнейший кедр. Площадь лицен-
зионных участков огромна, в це-
лом они занимают около трети 
территории автономии. Больших 
и малых проплешин, образовав-
шихся после обустройства про-
мыслов, прокладки трубопрово-
дов, ЛЭП, дорог, — тысячи. 

Показательна статистика до-
говоров аренды лесных угодий по 
видам использования. По данным 
окружного департамента недро-
пользования и природных ресур-
сов, в общей массе арендованных 
участков доля предоставленных 
под разработку месторождений 

полезных ископаемых и геологи-
ческое изучение недр доходила в 
этом десятилетии до 70 процен-
тов. С 2011-го по 2016 год пло-
щадь рекультивированных участ-
ков на территории ХМАО колеба-
лась от 23,3 до 36,4 тысячи гекта-
ров. Под вырубку, как заготови-
тельную, так и технологическую, 
попадало несравнимо больше. С 
учетом нового, законодательно 
закрепленного правила возвра-
щать за каждый утраченный гек-
тар взрослых деревьев столько 
же c посадками возникает во-
прос: кто с этой задачей справит-
ся и какими силами?

Предприятия ТЭК вроде бы не 
возражают против ускорения , но 
не хотели бы брать на себя функ-
ции лесоводческих хозяйств, соз-
давать абсолютно непрофильные 
подразделения. Ведь помимо 
материально-технической базы 
нужно еще и штат профессиона-
лов иметь, а в них ощущается де-
фицит. В 2019 году на Лесном фо-
руме в Тюмени представители 
двух ведущих добывающих ком-
паний Западной Сибири предо-

стерегали от формального подхо-
да к процессу, когда ради благопо-
лучных показателей засевают 
гиб лые болотистые низины, где 
сосны не вырастают. Разумным 
будет, по мнению нефтяников, 
перечислять компенсационные 
средства специализированным 
отраслевым организациям, а те 
пусть отвечают за результат.  

Предложение видится логич-
ным. Правда, есть во многом нега-
тивный опыт другого аутсорсин-
га — отказа добывающих компа-
ний от самостоятельной утилиза-
ции буровых шламов. За оказание 
этой услуги охотно берутся фир-

мы под экологическими вывеска-
ми, обладающие, правда, сомни-
тельными технологиями, обору-
дованием и репутацией: у них все 
отлично в отчетных документах, 
фактически же переработка отхо-
дов имитируется. В нынешнем 
веке в Югре силовики заводили 
десятки уголовных дел против 
подрядчиков, паразитирующих 
на деньгах богатых заказчиков. 
Однако махинации с лесопосад-
ками проделать сложнее.

Нефтяники, и не только они, 
сетуют также на нехватку са-
женцев. Спрос рождает предло-
жение — потенциальные инве-
сторы готовы вложиться в соз-
дание питомников, просчиты-
вают сроки окупаемости и уро-
вень рентабельности. В этой 
связи вот что любопытно. Как 
показала практика, иные про-
мышленные холдинги, аренду-
ющие обширные лесные масси-
вы, изрядно экономят, если 
сами себя обеспечивают поса-
дочным материалом. По данным 
Санкт-Петербургского НИИ 
лесного хозяйства, себестои-
мость сеянцев с закрытой кор-
невой системой (ЗКС) в корпо-
ративных теплицах в среднем 
на 30 процентов меньше рыноч-
ной покупной цены, а с откры-
той — в несколько раз.

Вместе с тем нет единой точ-
ки зрения о том, какая из этих 
систем практичнее, результа-
тивнее. Компании ТЭК, базиру-
ющиеся в северных регионах, 
вопрос волнует не в последнюю 
очередь, поскольку разница в 
цене значительная. В последние 
годы предпочтение, как правило, 
отдается дорогим саженцам, вы-
ращиваемым в земляных кассет-
ных ячейках. Причем обычно за 
бюджетные деньги. Эксперты 
российского Гринписа утверж-
дают: единого подхода быть не 
может — у каждой системы свои 
преимущества, выживаемость и 
скорость прироста зависят от 
множества факторов. Среди важ-
нейших — география посадок. 
ЗКС (хвойные породы) эффек-
тивна в таежной зоне с умеренно-
континентальным климатом, 
тогда как в засушливых районах 
результаты незавидные. Такие 
саженцы требуют строжайшего 
соблюдения технологий. Когда 
ими пренебрегают, неприхотли-
вые собратья с открытой корне-
вой системой имеют больше 
шансов на выживание.

По словам Ивана Поздеева, на-
чальника отдела по использова-
нию и воспроизводству лесов де-
партамента лесного хозяйства по 
УрФО, прогнозная потребность 
уральских регионов в саженцах с 
ЗКС через четыре года составит 
не менее 65 миллионов штук — 
больше, чем в каком-либо другом 
федеральном округе. Крупней-
ший тепличный комплекс постро-
ят в Свердловской области, он бу-
дет как раз корпоративным. Дру-
гая внушительная цифра: в 
2020-м в Югре планируется за-
ключить госконтракты на лесо-
устройство на площади 7,7 мил-
лиона гектаров за 95,9 миллиона 
руб лей, из которых львиная доля 
придется на субвенции федераль-
ного бюджета.

Вместе с тем, согласно анали-
тическим данным Российского 
центра защиты леса, площади сот-
ни существующих уральских пи-
томников задействованы лишь 
наполовину. Другой резерв — 
практически неиспользуемые 
ныне по целевому назначению на 
Южном и Среднем Урале лесосе-
менные участки единого генети-
ко-селекционного комплекса. •

Валентина Пичурина, Курган

Курганский кластер арматуро-
строения расширяет геогра-
фию. О готовности войти в это 
объединение заявил ведущий 
технический вуз России — МГТУ 
имени Баумана. 

— Ввиду объективных процес-
сов промышленность из Москвы 
ушла в регионы, а мы должны 
быть ближе к заказчику, для ко-
торого готовим кадры, — расска-
зал во время визита в Зауралье 
руководитель научно-учебного 
комплекса, декан факультета 
«Энергомашиностроение» Ана-
толий Жердев. — Мы заинтересо-
ваны и в подготовке профессио-
налов в области арматурострое-
ния. Словом, нам нужны учени-
ки, а вам — специалисты.   

По словам завкафедрой ва-
куумной и компрессорной тех-
ники Андрея Чернышева, со-
трудничество с курганским 
кластером открывает для вуза 
новые горизонты.

— До сих пор мы занимались 
арматурой для специальных от-
раслей, — пояснил профессор. — 
Кафедры и направления были 
созданы под развитие ракетно-
космической, авиационной, обо-
ронной техники. Но в последние 
десятилетия фокус смещается на 
коммунальное хозяйство, энер-
гетику, атомную промышлен-
ность. Нужны конкретные зада-
чи от промышленности, а мы го-
товы использовать для их реше-
ния весь наш научный и педаго-
гический потенциал.

Гости признались, что масса 
идей, рождающихся в универси-
тетах, лежит мертвым грузом, не 
доходит до реального сектора. 
Чтобы идею подхватили произ-
водственники, нужна как мини-
мум опытно-промышленная 
установка, а для этого необходи-
мо финансирование. Раньше та-
кие задачи решала отраслевая 
наука, которая «доращивала» 
студенческую идею до производ-
ственной технологии. Сейчас это 
звено выпало. С помощью коопе-
рации вуза с кластером его мож-
но восстановить. 

Бизнес тоже кровно заинтере-
сован в сотрудничестве с наукой. 
Арматуростроители впервые за-
говорили об этом еще на россий-
ском отраслевом форуме, про-
шедшем в Кургане  в сентябре 
2018 года. Тогда, рассказывает 
гендиректор Агентства техноло-
гического развития Курганской 
области Сергей Сухарев, была 
создана инициативная группа, 
разработавшая концепцию про-
екта «Развитие межрегиональ-
ной индустриальной платфор-

мы». Основной акцент в ней сде-
лан именно на производстве ин-
новационной продукции: плат-
форма будет оказывать поддерж-
ку предприятиям, выпускающим  
технически сложное нефтегазо-
вое оборудование, производство 
которого дает максимальный 
экономический эффект.   

Ильгиз Чиняев, директор 
научно-производственной фир-
мы, специализирующейся на 
разработке таких изделий, пред-
лагает создать в регионе с участи-
ем государственных, научных 
структур и промышленных пред-
приятий инжиниринговый 
центр. Подобные структуры ак-
тивно развиваются в Германии 
при поддержке государства. За-
казы для них формируют пром-
предприятия, а к их выполнению 
подключают инженеров, ученых 
и даже студентов. В России, по 
официальным данным за 
2018 год, импорт трубопровод-
ной арматуры составил 56 про-
центов, или около 90 миллиардов 
рублей в год по среднему курсу 
валют, — на такую сумму нефтега-
зовые компании ежегодно заку-
пают продукцию у иностранных 
производителей. Импортозаме-
щение в этой отрасли идет тяже-
ло, ведь на создание новых техно-
логий, проведение НИОКР требу-
ется много средств и времени. 
Нефтегазовые компании финан-
сировать такие разработки не го-
товы, а у производителей трубо-
проводной арматуры недоста-
точно своих ресурсов, нет базы 
для проведения исследований. 

Межрегиональное объедине-
ние могло бы помочь бизнесу ре-
шить проблему технической ди-
агностики и внедрения нов-
шеств: сегодня, по выражению 
Александра Жилина, возглавля-
ющего совет директоров другого 
предприятия по выпуску трубо-
проводной арматуры, чтобы 
внед рить что-то новое в произ-
водство, нужно пройти семь кру-
гов ада: российские компании 
очень консервативны. 

Еще одна головная боль ин-
новаторов — ГОСТы и другие 
нормативные документы, кото-
рые зачастую не гармонизиро-
ваны с международными стан-
дартами. Это мешает не только 
совершенствовать продукцию, 
повышать ее конкурентоспо-
собность, но и выходить с ней 
на мировой рынок. 

Словом, работы для ученых в 
сегменте арматуростроения 
много. Кстати, в кластер уже вхо-
дит местный вуз — Курганский 
госуниверситет (КГУ). Он тоже 
заинтересован в заказах бизнеса 
и на подготовку специалистов, и 
на научные разработки. Однако 
соперничества с Бауманкой не 
будет — наоборот, сотрудниче-
ство с легендарным университе-
том может вывести курганский 
вуз на более высокий уровень, 
считают в КГУ. По мнению перво-
го проректора Софьи Щербич, 
совместная работа над научно-
исследовательскими проектами 
очень перспективна, а поддерж-
ка Агентства технологического 
развития Курганской области 
поможет их внедрению и расши-
рению сферы применения инно-
ваций в реальном секторе эконо-
мики региона. •
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Прогнозная потребность регионов УрФО 

в саженцах через четыре года составит 

65 миллионов штук — больше, чем в 

каком-либо другом федеральном округе

Осенью в учебном 
хозяйстве УрГАУ 
посадили новые 
сорта чеснока и 
начали размноже-
ние посадочного 
материала. Но до 
промышленного 
масштаба далеко

Чтобы идею под-
хватили производ-
ственники, нужна 
опытно-промыш-
ленная установка, 
а для этого необхо-
димы деньги

ПЕРСПЕКТИВА Участниками 
курганского промышленного 
кластера становятся вузы

Задача 
для профессора

РЕЗОНАНС В Челябинске частично 
сохранят раздельный сбор ТКО

Контейнеры 
устояли

Михаил Пинкус, Челябинск

После скандала, связанного с 
решением челябинского рег-
оператора по обращению с ТКО 
убрать контейнеры для сбора 
пластика, стекла и бумаги, 
влас ти, по всей видимости, про-
вели работу над ошибками. 
Сетчатые накопители вторсы-
рья решено не трогать. 

— Одна компания уже вышла с 
нами на связь и просила не уби-
рать емкости, так как намерена 
продолжать сбор вторсырья, — 
сообщил представитель регопе-
ратора Сергей Жеребин. — Она 
планирует в ближайшее время 
заключить договор со сторон-
ним перевозчиком на услугу вы-
воза отходов.

Как уже сообщала «РГ» («Не 
того цвета» от 30.01.2020 г.), две 
недели назад челябинский рег-
оператор объявил о намерении 
убрать с контейнерных площа-
док «бесхозные» сетчатые нако-
пители, которые ранее были 
установлены для сбора неорга-
нических отходов. Якобы их вла-
дельцы плохо следят за своим 
имуществом, контейнеры пере-
полняются и создают антисани-
тарные условия. Потому было 

решено вывозить их на склад, 
что вызвало недоумение горо-
жан, уже привыкших сортиро-
вать пластик и бумагу.

В минэкологии региона, куда 
«РГ» обратилась за разъяснени-
ями, регоператора поддержали, 
сообщив, что пилотные проекты 
по организации раздельного сбо-
ра мусора реализуются в Копей-
ске и Южноуральске, а в Челя-
бинске до принятия специально-
го закона территориальная схе-
ма обращения с ТКО этого не 
предполагает.

Вместе с тем недовольство го-
рожан, по всей видимости, было 
услышано. Искоренять уже сло-
жившуюся культуру раздельно-
го сбора ТКО в Челябинске не 
станут. И, если собственники 
сетчатых накопителей отклик-
нутся, коммунальщики готовы 
пойти им навстречу.

— Обращений от других вла-
дельцев пока не поступало, — со-
общил Сергей Жеребин. — Но ор-
ганизация раздельного сбора му-
сора в Челябинске требует сис-
темных решений. И мы очень 
рассчитываем в решении этого 
вопроса на тесное взаимодей-
ствие с администрацией Челя-
бинска. •

РЕСУРСЫ Предприятия ТЭК вырубают больше 
лесных участков, чем рекультивируют

Пора сажать

Молодые сосны, высаженные 

несколько лет назад, скоро превра-

тятся в полноценный лес.

НАУКА Уральская аспирантка вывела новый гибрид томата

«Наставник» созрел
Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

В
первые премию губернато-
ра Свердловской области 
за разработки в области 

сельского хозяйства получила 
аспирант  Уральского государ-
ственного аграрного университе-
та (УрГАУ) Валентина Куимова. 
Появление агрономинации для 
поощрения молодых ученых сви-
детельствует об актуальности 
темы продовольственной безо-
пасности и импортозамещения.

Новый гибрид сорта «Настав-
ник» — результат четырех лет ис-
следований. Он дает большой 
урожай — более 40 килограммов с 
квадратного метра — в климати-
ческих условиях Урала и устой-
чив к основным заболеваниям 
этой культуры.

— Уральские тепличные хозяй-
ства в основном выращивают то-

маты из голландских семян. Но 
мы должны иметь собственный 
семенной фонд, поэтому важно 
создать сорта, не уступающие за-
рубежным, — говорит научный 
руководитель Валентины Куимо-
вой завкафедрой овощеводства и 
плодоводства УрГАУ Михаил Кар-
пухин.

Благодаря сотрудничеству с 
овощеводами тепличного комби-
ната, что находится рядом с Ека-
теринбургом, селекционная ра-
бота продвигается почти вдвое 
быстрее: раньше для создания 
сор та с нужными характеристи-
ками требовалось не менее семи 
лет, теперь же использование со-
временных клеточных техноло-
гий сократило срок до 3—4 лет.

Труд кропотливый: семена 
сеют в минераловатные пробки, 
затем растения пересаживают в 
минераловатные кубики, а потом 
переносят на постоянное место в 

теплицу. Сейчас под стеклом на 
площади 250 квадратных метров 
растут 32 гибрида сорта «Настав-
ник». Внешне вариации томата 
сильно отличаются — плоды от 
желтого и светло-розового до 
красного и черного цветов. Но в 
промышленное производство за-
пустят самый плодовитый и креп-

кий гибрид. Мониторинг позволя-
ет отследить устойчивость каждо-
го растения к заболеваниям и от-
сеять неудачные варианты.

Тут же проходит соревнова-
ние между уральскими гибрида-
ми и голландскими — это, по сло-
вам овощеводов, гарантирует чи-
стоту эксперимента. •

Валентина Куимова (справа) души не чает в своих зеленых питомцах.
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Богатые витаминами и выделяющие фитонциды уральские 

овощи — лучшее средство для поддержания иммунитета и 

защиты от гриппа.
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Пищевики и сети 
продолжают снижать цены
Акция по снижению цен на местные продукты питания, 
стартовавшая 1 февраля в Челябинске, расширяет геогра-
фию. К концу недели к проекту «Южноуральский продукт 
снижает цены» подключатся магазины в Магнитогорске, 
а затем и в других городах региона. Только в бакалейном 
отделе цены снижены уже на 54 наименования продук-
ции, в течение полугода их число достигнет 126-ти. С 10 
февраля в акцию включились производители мясной про-
дукции и яиц: в магазинах торговой сети «Лента» сниже-
ны цены на 26 наименований, на днях компании «Равис» 
и «СИТНО», имеющие фирменные магазины, тоже поме-
тят товары красно-желтыми ценниками-стоппе рами, за-
тем к ним присоединится сеть «Монетка». Перечень мяс-
ной продукции также будет расширяться.

«Лукойл» откроет на Ямале 
нефтекласс
Правительство ЯНАО, администрация Салехарда и ди-
рекция «Ямалнефтегаза» договорились об открытии 
проф ориентационного класса «Лукойла». Он появится в 
Обдорской гимназии и станет первым специализирован-
ным классом компании на Ямале. В нем будут занимать-
ся два десятка старшеклассников Салехарда, прошедших 
конкурсный отбор. Кураторы проекта просят педагогов 
уделить особое внимание физике, техническому англий-
скому, начертательной геометрии, инженерной графике. 
Ребята пройдут курс введения в нефтегазовое дело, побы-
вают на нефтепромыслах.

Удовлетворят спрос 
на котлеты
Новое предприятие Сургута, намеренное обеспечить по-
луфабрикатами столовые школ, колледжей, детсадов го-
рода и Сургутского района, запустило самый мощный в 
Тюменской области специализированный цех детского 
питания. Здесь приступили к выпуску котлет восьми наи-
менований, за час изготавливают 5400 штук. В последую-
щем пищевики будут поставлять в столовые гуляш, 
фарш, рыбу, говяжью печень, вареники, пельмени, соси-
ски, молочную колбасу. Полуфабрикаты подвергают шо-
ковой заморозке и транспортируют заказчикам в маши-
нах с холодильными емкостями.

На «Уралмаше» выросло 
число заказов на дробилки
Уралмашзавод в 2019 году произвел рекордное количе-
ство дробильно-размольного оборудования: заказчикам 
отгружено 22 дробильные установки — в два раза больше, 
чем в 2018 году, и втрое — чем в 2015-м. Рост продолжает-
ся: по прогнозу, в 2020-м он составит минимум 45 про-
центов — в портфеле заказов уже 32 дробильные установ-
ки для горнорудных предприятий России и СНГ. Повыше-
ние спроса на заводе объясняют реализацией бизнес-
планов горнорудных компаний, а также качественным 
рывком, который Уралмашзавод сделал за последние 
пять лет в производстве такого оборудования.

Деревопереработчик 
наращивает экспорт
Предприятие «Тайга» в Югорске планирует увеличить 
объем продукции, поставляемой за рубеж, и стать одним 
из крупнейших экспортеров пиломатериалов ХМАО. В 
ходе модернизации производства монтируют новые су-
шильные камеры. В прошлом году обновлен лесозагото-
вительный комплекс, закуплены валочные машины (еже-
годный объем лесозаготовок составляет 100 тысяч кубо-
метров). За счет собственных средств оснащен цех по про-
изводству пеллет. Объем отходов производства позволяет 
запустить завод по выпуску USB-плит, создав около сотни 
новых рабочих мест. Ожидается, что выпускаемая про-
дукция будет востребованной не только в России, но и в 
Европе и странах ближнего зарубежья.  

Робот Федор попал в музей
Раздел, посвященный полету робота FEDOR на Междуна-
родную космическую станцию, открылся в зале «Исто-
рия развития ракетно-космической техники и освоения 
космоса» музея истории космодрома Байконур. Напом-
ним, в прошлом году впервые в истории космонавтики 
антропоморфный робот осуществил полный цикл уча-
стия в полете, пробыл на МКС чуть более двух недель и 
благополучно вернулся на Землю. Он создан магнитогор-
ским НПО «Андроидная техника» в рамках проекта 
«Спасатель» Фонда перспективных исследований.

В музее Байконура можно увидеть фотографии исторического 

полета робота Федора.

Мария Лисина, 
Свердловская область

Э
моциональное выго-
рание, как и депрес-
сия, может настиг-
нуть любого, даже са-
мого высококлассно-
го и творческого спе-
циалиста — недуг XXI 
века поражает все 
больше работников 

во всех сферах. Для бизнеса этот 
«вирус» тоже становится опасен: 
отправить захандрившего со-
трудника на больничный сложно, 
уволить — негуманно. А его про-
изводительность тем временем 
стремится к нулю... 

— Необходимо учитывать, что 
на состояние человека влияют не 
только отношения внутри кол-
лектива, но и обстоятельства лич-
ной жизни. Когда у сотрудника 
много нерешенных семейных во-
просов, работать продуктивно 
ему сложно, а тем более показы-
вать более высокие результаты, 
которых компания от него ждет, 
— говорит профессор Уральского 
государственного экономическо-
го университета Алла Матвеева.

Взгляды на ситуацию работо-
дателей разнятся: кто-то считает, 
что все проблемы должны оста-
ваться дома, и следует увольнять 
тех, кто пытается принести своих 
«тараканов в голове» на работу, а 
кто-то готов открыть штатную 
ставку психолога, чтобы иметь 
здоровый коллектив.

Так, специалист по кадрам 
одного из местных банков рас-
сказывает: даже у самых стрессо-
устойчивых работников порой 
сдают нервы в гонке за плановы-

ми показателями, а соревнова-
тельность делает дружбу между 
коллегами почти невозможной. 
Здесь и пришел на помощь специ-
алист: к нему может в любой мо-
мент обратиться каждый работ-
ник. Непопулярными услуги но-
вого коллеги были лишь первый 
месяц, но, когда кабинет психоло-
га отделили от общего зала, тай-
ком в него периодически начали 
наведываться все, от уборщицы 
до руководителя.

— Экономический эффект мы 
не подсчитали — это сложно сде-
лать, но атмосфера явно стала 
менее напряженной, люди те-
перь реже увольняются. Пере-
живаем, что будем делать, когда 
наша палочка-выручалочка уй-
дет в отпуск, — рассказывает эй-
чар Елена.

Пока по-настоящему стабиль-
ный спрос на психологов есть в 
полиции, МЧС и других силовых 
структурах, специфика работы 
которых подразумевает экстре-
мальные нагрузки на психику. 
Стала уже обычной и должность 
школьного психолога, который 
заботится о здоровье не только 
детского, но и педагогического 
коллектива. В последние годы ак-
тивизировался и бизнес: во мно-

гих крупных компаниях челове-
ку, который принесет мир в кол-
лектив, готовы положить прилич-
ный оклад и посулить разно-
образные «пряники», включая 
добровольное медицинское стра-
хование и премии. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» специалисты этой 
сферы, их зарплата колеблется от 
12 до 65 тысяч рублей. На размер 
оклада, разумеется, влияет стаж: 
вчерашние студенты могут рас-
считывать разве что на 12—20 ты-
сяч. В госучреждениях оплата 
труда психологов обычно не пре-
вышает 30 тысяч рублей, ну а в 
частных структурах — 25—65 ты-
сяч, а то и более. Однако даже та-
кие вакансии нередко пустуют: 
хорошего специалиста, привык-
шего зарабатывать от тысячи 
руб лей за час консультации, мож-
но соблазнить устроиться на пол-
ный день только очень солидным 
окладом. Ну а на это готовы дале-
ко не все работодатели.

Иногда руководитель вообще 
пытается взять роль психолога на 
себя. И здесь уж как повезет: муд-
рости, времени и знаний хватает 
не каждому начальнику. Бывает, 
что попытка установить довери-
тельные отношения и дружелюб-

ный настрой в коллективе, напро-
тив, усугубляет ситуацию.

— У нас федеральная компа-
ния. Директор филиала постоян-
но выезжал на тематические ме-
роприятия, читал книги по тим-
билдингу и на нас эксперименти-
ровал. Например, у меня с другой 
сотрудницей был конфликт. Хотя 
мы мало соприкасались по рабо-
те, но он решил, что это всем ме-
шает. Раньше мы были в разных 
сменах, а тут нас стали застав-
лять работать в паре: где-то он 
вычитал, что это поможет нам 
стать лучшей командой в коллек-
тиве. В итоге та девушка уволи-
лась — ушла к конкурентам. Очень 
долго не могли найти ей замену, 
ведь она была хорошим специа-
листом-продажником, — расска-
зывает Полина, старший менед-
жер по продажам крупной компа-
нии-провайдера.

— У психолога, в отличие от ру-
ководителя, есть свой психолог, к 
которому он ходит на консульта-
ции, чтобы не переносить на кли-
ентов собственные проблемы. 
Начальник может, конечно, дать 
мудрый совет, но только исходя 
из собственного опыта. И если 
психолог прорабатывает с чело-
веком пути решения проблем с 
позиции, что тот сам ответстве-

нен за результат, то в случае с со-
ветчиком «свыше» в неудаче под-
чиненный будет винить именно 
его, — подчеркивает психолог-
консультант Инесса Кашуба.

Впрочем, включать психолога 
в штат, особенно если организа-
ция некрупная, совсем не обяза-
тельно. Более того, есть мнение, 
что это даже противопоказано, 
ведь он со временем станет ча-
стью коллектива со всеми его 
проблемами и тогда вряд ли смо-
жет сохранять беспристраст-
ность в общении с коллегами.

— Позиция стороннего психо-
лога-консультанта предполагает 
нейтральный подход. Однако од-
новременно у него могут возник-
нуть проблемы из-за недостаточ-
ного знания реальной ситуации в 
организации: ему будет сложно 
быстро определить глубинные 
причины психологических про-
блем в коллективе. Штатный пси-
холог, хотя в его позиции есть 
свои минусы, может досконально 
знать организационную и кадро-
вую ситуацию и зарубить кон-
фликты на корню, — рассуждает 
Алла Матвеева.  •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА
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Специалиста, зарабатывающего от тысячи 

рублей за час консультации, можно 

соблазнить устроиться на полный день 

только очень солидным окладом

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕНДЕНЦИИ Государственные и коммерческие структуры 
все чаще вводят в штатное расписание должность психолога

Вылечит от сплина

ТЕХНОЛОГИИ 
Оленеводы 
Ямала смогут 
использовать 
дроны

БЕСПИЛОТНЫЙ 
ПАСТУХ

Людмила Борисова, 
ЯНАО

С 10 февраля вступили в силу 
внесенные неделю назад поста-
новлением правительства РФ 
изменения в Федеральные пра-
вила использования воздушно-
го пространства, снимающие 
ряд ограничений для беспилот-
ных летательных аппаратов. 
Эта новость очень обрадовала 
оленеводов Приуральского 
района ЯНАО.

В Ямало-Ненецком авто-
номном округе становится 
обычной практикой использо-
вание квадрокоптера для сбо-
ра стада, зимующего в леси-
стой местности, где трудно 
проезжать даже на снегоходе. 
Оленеводство требует значи-
тельных физических усилий: 
среди коренных ямальцев все 
меньше желающих занимать-
ся традиционным промыслом, 
каждые руки на счету. От-
крывшаяся возможность ис-
пользовать относительно не-
дорогие дроны без специаль-
ной подготовки выглядит для 
тундровиков привлекатель-
ной. Беспилотники позволяют 
вести наблюдение за большой 
площадью. Как оказалось, жи-
вотные особо реагируют на 
звук работающего квадрокоп-
тера, поэтому с его помощью 
удается не только находить от-
бившихся оленей, но и сгонять 
их в стадо. •

СПРАВКА РГ

Беспилотные летательные аппара-

ты весом до 30 килограммов те-

перь могут совершать полеты без 

получения разрешения и предо-

ставления плана полетов. Главное 

— прямая видимость, светлое вре-

мя суток и высота не более 150 ме-

тров от поверхности воды или 

земли. Еще одно условие — удале-

ние не менее чем на 5 километров 

от любого авиатранспорта и аэро-

портов. Правда, никто не отменил 

обязательную регистрацию дро-

нов весом от 250 граммов до 

30 килограммов.

ФАС На рынке 
школьного 
питания 
ужесточилась 
конкуренция

ЗАКАЗЧИК  
ОСТАНЕТСЯ
БЕЗ ОБЕДА

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Свердловские антимонополь-
щики за год проверили 25 тор-
гов на организацию питания в 
школах и дошкольных органи-
зациях. Из них в 15 нашли на-
рушения: заказчики недоста-
точно прорабатывают кон-
курсную документацию и не-
внимательно рассматривают 
заявки.

— К примеру, в одном муни-
ципалитете на аукцион выста-
вили питание сразу в пяти дет-
ских садах: в четырех процеду-
рах заявку участника отклони-
ли, а в одной незаконно допу-
стили. По 10 фактам нам при-
шлось выдать предписания — 
торги либо аннулировали пол-
ностью, либо внесли измене-
ния в протоколы, — комменти-
рует статистику заместитель 
руководителя УФАС Антон 
Трофимов. — А вот если провер-
ка внеплановая, проводится по 
информации, поступившей из 
правоохранительных органов, 
когда контракты уже заключе-
ны, то отменить процедуру 
нельзя, можно только при-
влечь заказчика к администра-
тивной ответственности. 

Эксперт отмечает, что меж-
ду организаторами питания в 
регионе развернулась жест-
кая конкурентная борьба, все 
участники аукционов стара-
ются присутствовать при под-
ведении итогов, следят за каж-
дым словом членов конкурс-
ной комиссии, жалуются друг 
на друга, чтобы затянуть про-
цедуры. В конечном счете все 
это оборачивается дополни-
тельными рисками для заказ-
чиков. Они и так почему-то 
очень поздно объявляют аук-
ционы — в декабре, желая по-
лучать услугу уже с января, а с 
учетом обилия жалоб все мо-
жет вылиться в то, что дети во-
обще останутся без горячей 
еды. Контракт просто не успе-
ют заключить. •

Между тем 

Как рассказала одна из наших собеседниц, некоторые руководители 

пытаются прибегнуть к помощи знатока человеческих душ с неблаго-

видной целью. Например, специалисту поручили составить психологи-

ческие портреты работников, не афишируя это и не обсуждая с ними, — 

исключительно для начальника, который хотел с помощью эксклюзив-

ной информации «дергать подчиненных за ниточки». Психолог выпол-

нять столь неэтичное задание отказался.

Крупный бизнес для поддержания 

здоровья персонала готов потра-

титься даже на создание комнаты 

психологической разгрузки.

НАЛОГИ Собственники недвижимости смогут 
оспорить кадастровую оценку до 17 марта

Реестр поправят
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С
о следующей недели в ре-
гионе начнет работу ко-
миссия по оспариванию 

кадастровой стоимости объек-
тов капстроительства. Ее воз-
главили замминистра по управ-
лению госимуществом Сверд-
ловской области (МУГИСО) 
Елена Николаева и замруково-
дителя управления Росреестра 
Татьяна Янтюшева, в состав 
вошли представители мини-
стерства инвестиций, обще-
ственных объединений бизнеса, 
а также два опытных оценщика 
и уполномоченный по защите 
прав предпринимателей.

В течение месяца эксперты 
рассмотрят заявления соб-
ственников недвижимости, по 
мнению которых кадастровая 
оценка завышена. В случае под-
тверждения ошибки цифры 
уменьшат. Если же владелец не 
согласится с решением комис-
сии, он может обратиться в суд. 

Напомним: массовая када-
стровая оценка 3,2 миллиона 
зданий и сооружений на Сред-
нем Урале была утверждена в 
конце 2019 года. А с 1 января 
2020-го в регионе начали начис-
лять налог на имущество не от 
инвентаризационной стоимо-
сти, а от кадастровой. 

Впрочем, кое для кого «час Ч» 
наступил раньше. Речь идет о так 
называемых «пятитысячниках» 
— офисных и торговых центрах 
площадью свыше 5000 метров.

— Критика идет со всех сто-
рон, и, я считаю, несправедли-
вая. У абсолютного большин-
ства таких объектов кадастро-
вая стоимость раньше была до 
тысячи рублей за квадратный 
метр: где-то рубль, где-то пять, а 
где-то вообще 0,5. Конечно, ког-
да стало 30—40 тысяч, предпри-
ниматель недоволен. Но надо 
понимать, что специалисты го-
сударственного центра оценки 
никак не могут повлиять на па-
раметры: расчеты производят-
ся по формуле, разработанной 
Минэкономразвития РФ, фак-
тическую информацию берут 
из ЕГРН, — поясняет замгубер-
натора Сергей Зырянов. — Нао-
борот, мы существенно сокра-
тили диапазон оценок (раньше 
нижняя граница кадастровой 
стоимости у схожих объектов 
была 50 копеек за метр, верхняя 
—12 тысяч!) и обеспечили пре-
емственность данных. К сожале-
нию, у регионов нет механизма 
внесения изменений в ЕГРН. 
Для корректировки методики 
расчетов создана федеральная 
рабочая группа, наши специа-
листы ездили на ее заседания. 
Единого мнения там пока нет. 

В этом году региону предсто-
ит еще одна массовая кадастро-
вая оценка, теперь уже земель-
ных участков, которых в базе 
1,3 миллиона. Первые данные 
появятся к 1 апреля, после чего 
можно будет прикинуть при-
мерное фискальное бремя. 

Региональный бизнес-омбудс-
мен Елена Артюх советует соб-
ственникам уже сейчас озабо-
титься проверкой публичных ре-
естров, чтобы недостоверные, не-
полные сведения не аукнулись 
необъективной кадастровой сто-
имостью в будущем. Также она 
считает необходимым синхрони-
зировать региональные и муни-
ципальные налоговые ставки, 
чтобы не порождать принципи-
ально разную нагрузку на вла-
дельцев похожих объектов. Но 
при этом все-таки скорректиро-
вать методику массовой оценки.

— Это одна из системных про-
блем предпринимательства, по-
этому в декабре 2019 года Борис 
Титов создал рабочую группу из 
20 региональных уполномочен-
ных по вопросам необоснован-
ного роста издержек бизнеса в 
результате изменения кадастро-
вой стоимости имущества. Мне 
предложено ее возглавить. Рас-
считываю на помощь всех заин-
тересованных лиц в получении 
данных и предложений, — при-
звала Елена Артюх. •

КОНТРОЛЬ В Зауралье 
забраковали треть топлива

Бак с суррогатом

Валентина Николаева, 
Курганская область

П
о данным управления 
обеспечения энергоэф-
фективности и энерго-

сбережения в Южно-Сибирском 
регионе, около 30 процентов 
проб нефтепродуктов, взятых 
на анализ в Курганской области 
в 2019 году, оказались неконди-
ционными, то есть почти каж-
дый третий литр.

При этом при отборе проб из 
бензобаков автомобилей было 
забраковано около 17 процен-
тов топлива, а вот на АЗС и неф-
тебазах — 28 и 36 соответствен-
но. Как сообщила директор 
управления Людмила Акшенце-
ва, выбраковка 92-го бензина в 
целом составила 28 процентов, 
масла — 10, авиационного то-
плива — около семи.

Что касается последнего, 
тенденция к снижению его каче-
ства наметилась с 2018 года, 
когда были выявлены первые 
случаи реализации авиатопли-
ва, не соответствующего техрег-
ламенту Таможенного союза. 
Но тогда некондиции было все-
го 1,5 процента, а в прошлом 
году эта цифра увеличилась в 
четыре с лишним раза. Впрочем, 
с дизельным топливом ситуа-
ция еще более удручающая — за-
браковано 39 процентов проб. 
Фальсификат чаще всего пыта-
ются сбыть во время перехода с 

зимнего на летнее топливо и в 
период массовых сельхозработ. 
Например, в мае 2019-го нека-
чественной солярки было 
75 процентов. Нередко отрабо-
танные нефтепродукты выдают 
за котельное печное топливо: 
зафиксирован факт, когда сред-
няя массовая доля воды в мазу-
те составила 45 процентов.

Недобросовестные предпри-
ниматели могут залить в бак 
суррогат даже в автосервисе. И 
такие случаи выявлены даже в 
организациях, обслуживающих 
транспорт для скорой медицин-
ской помощи.

Между тем потребители не-
редко сами создают условия для 
обмана — речь идет о бюджет-
ных учреждениях, которые при 
закупке ГСМ не проводят лабо-
раторные исследования и даже 
не требуют от поставщиков пас-
порта качества и сертификаты. 
По закону они обязаны это де-
лать, однако, как показали про-
верки, в Курганской области ла-
бораторную проверку качества 
проходят лишь около 60 про-
центов от общего объема реали-
зуемых нефтепродуктов.

Кстати, в перечень АЗС, допу-
стивших в 2019 году нарушения 
требований техрегламента ТС к 
качеству топлива в части несоот-
ветствия физико-хими ческих по-
казателей, попало 25 АЗС УрФО, 
в том числе 13 — в Курганской об-
ласти. •
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